

MESA DIRECTIVA

En Santiago, 6 de Diciembre, a las 13,45 horas, se reúne la Mesa Directiva bajo la presidencia de Osvaldo Olguín y con la asistencia de Felipe Amunátegui, Carlos Salas, Benjamín Maluenda, Eduardo Cerda, Ricardo Hormazabal, Octavio Burotto y N. Garrido, Presidente Provincial de Iquique.

Olguín : Da cuenta de la posición que tienen los trabajadores DC frente a los sindicatos. Señala que ellos estarían dispuestos a asumir cargos siempre que ellos sean generados por la base y no designados por decretos, pues en ese caso los demócratacristianos no aceptan ningún cargo sindical.

Señala que la organización sindical del país tiene un 65% que está en pie, con sus directivas completas y que incluso hay algunas que están funcionando con dirigentes comunistas como es el caso del mineral de El Salvador, quienes tienen amplias libertades para actuar; hay un 25% que está funcionando con sus directivas incompletas, es decir, con el mínimo que se requiere para ello : 3 miembros, y hay un 20% que decididamente no están funcionando porque fueron descabezados completamente.

Añade que dentro de las grandes federaciones hay algunas, como las textiles, donde la DC tomó el control, sin excluir a la Unidad Popular sino de acuerdo con ellos; en los marítimos también; en ferrocarriles, ENAP, Bancarios ha sucedido igual cosa. También, hay otras confederaciones, como la del cobre, donde existen serios problemas pues está en manos de la U.P. pero ellos no son tomados en cuenta por las autoridades de gobierno, lo que les impide realmente funcionar.

Da cuenta, también, que el lunes tuvo una reunión con representantes de los dirigentes del cobre a la cual asistió Salas, Argandoña y Ernesto Yavar, de Codelco, quien nos informó que en el Ministerio del Trabajo se aceptaba, en principio, la posibilidad de una Central de Trabajadores pero se discutía el procedimiento : si se generaba por la base o se designaban por decreto. Pero, que tenían conciencia que tienen que tener trabajadores con real representación para poder entenderse con ellos. Informó asimismo que el Ministerio del Trabajo estaba preocupado del problema del 20% de los sindicatos que no están en pie y que incluso estaban pensando en acordar que para poder echarlos andar se designaran dirigentes de ellos a los más antiguos, pero que los DC que ocupan cargos ejecutivos dentro del Ministerio del Trabajo habrían señalado que ese era un procedimiento totalmente ilegal y propusieron que sólo se designaran aquellos que faltaban para que se operara con el mínimo de dirigentes en cada uno de ellos y que en caso de existir problemas sería el Director del Trabajo quien dilucidaría su solución.

Dio cuenta Olguín que el Partido Comunista estaba por el resurgimiento de las organizaciones sindicales haciéndose para eso un lado; en cuanto al Partido Socialista estaba en desacuerdo con el comunista en esa tesis, pero que al PC ello no le importaba e incluso pensaban que podrían llegar a romper con el PS si mantenía su posición.

Ante estos hechos, el Departamento Sindical propuso la idea de formar una Central y presentar el hecho consumado al gobierno. Este organismo estaría integrado por todos los sectores de trabajadores. La Mesa Directiva aprobó dicho acuerdo y Carlos Salas ha estado trabajando en ello. Sin embargo, se ha producido dificultades con el PIR que está pidiendo un cargo dentro del Consejo Ejecutivo que está integrado por

Salas : Da cuenta los dirigentes sindicales que integran dicho Consejo que son :

Presidente	: Rios de los portuarios
1 Vicepresidente	: Tucapel Jimenez de Anef
2 Vicepresidente	: Juan Villena del cobre
3 Vicepresidente	: Mujica de la CEPCH
Secretario	: Zenteno del agro
Prosecretario	: Díaz de los textiles
Tesorero	: Ortega de los bancarios
Protesorero	Pino de los metalúrgicos
Secretario administrativo	; Caro de la salud

En resumen, de los 11 nombrados hay 7 nuestros y 2 del PR cenista.

Olguín : Indica que la mesa directiva dió atribuciones al Equipo Sindical para manejar el asunto y incluso ni siquiera se han sugerido nombres

Salas : Señala que estas personas son casi todos Presidentes de sus respectivas organizaciones y, cuando no lo son, ellos tienen el cargo de Secretarios y cuentan con el consentimiento de sus Presidentes, como es el caso del gremio de la salud y los metalúrgicos. Agrega que en él están Jimenez y Mujica porque ellos son presidentes de sus organizaciones, pero que al dejar de serlo desaparecen de esos cargos.

Olguín : Pregunta qué se haya frente a las autoridades de gobierno y especialmente frente a la Junta para que acepte esta organización.

Salas : Manifiesta que se está trabajando con el Subsecretario del Trabajo y demás personeros nuestros en esa Secretaría. Agrega que fueron, precisamente, ellos quienes nos indicaron lo que debíamos hacer. Pero, que en la entrevista que sostuvo Manuel Rodríguez con el Ministro del Trabajo y demás ejecutivos del Ministerio, estos últimos debieron presentar otra cara. En esa oportunidad se le señaló al Ministro que esta idea era la mejor que podían adoptar, especialmente por los resultados del viaje de Vilarín según nos informó Rodríguez.

Olguín : Da cuenta que Bernardo Ibáñez, de la ORIT, fue recibido por la Junta de Gobierno, con el objeto de que se formara una Central. O sea, si nosotros nos hubieramos dejado estar en esto, el lunes tiene Ibáñez formada una Central en Chile.

Agrega que está consciente que es complicado lo que esta haciendo la DC porque tarde o temprano quienes asumimos esta responsabilidad podemos ser juzgados y condenados, pero creimos realmente que en

estos momentos no había otra salida y ella tampoco la veían los dirigentes U.P. con quienes se tomó contacto. El hecho - agrega - de haber usado a Manuel Rodríguez, ello se hizo derechamente y con pleno conocimiento de él pues yo mismo se lo dije. No debemos olvidar que hay hombres para de terminados momentos y en el actual era Rodríguez y no así Vogel, Pereira ni otros dirigentes importantes nuestros. Los contactos que ha realizado Rodríguez con el Ministro del Trabajo, los ha hecho en el entendido que él no figura en ningún cargo de esta posible Central..

Manifiesta, también, que se podrían producir conflictos con el PIR y DR que incluso llegarían a derrumbar nuestro castillo, lo que lo preocupa .

Salas : Añade que en este trabajo no han habido mayores dificultades, por que todos entendemos esto como provisorio y que de aquí a 6 meses se hagan elecciones generadas desde la base. Informa, además, que desde Manuel Rodríguez para abajo ha existido una disciplina total. El único problema suscitado en el asunto del PIR que quiere un cargo dentro del Consejo Ejecutivo, lo que, alomejor, se podría arreglar sacando a Caro de la salud y poniendo a González, también del sector salud, que es de ellos.

Olguín : Indica que de 9, hay 7 DC y 2 PR, pero ninguno PIR y ellos exigen representación....

Hormazabal : Considera que ello sería válido si esta representación fuera política, pero sólo se han buscado dirigentes sindicales que tengan una efectiva representación de la base y al abolir ese principio adoptado se producirían conflictos con otros. Además, cree que ya se pasó la hora * de que el PIR nos pueda chantajear. Creo - agregó - que con una conversación amable con Bossay señalándole que esto no se trata de cuoteo político, sino de real representación, él entendería.

Amunátegui : Habría posibilidad de decirle de aquí a 8 meses el sistema será así y después será de la forma que ustedes desean.....

Salas : Informa que cargos tienen en el Consejo que está formado por 25 representantes, pero lo que ellos quieren son cargos en el Comité Ejecutivo los cuales se eligieron conforme su representación.

Cerda : Consideró que gente como Tucapel Jimenez representa al sector radical democrático porque si no fuera así no lo dejarían ingresar.....

Olguín : Es difícil convencer a Bossay....

Salas : El duro ahí es Venegas.....

Amunátegui : amigo mío.....

Olguín : Indica que podría conversar Amunátegui con él derechamente...

Amunátegui : conforme .

Olguín : Conforme lo expuesto sobre la creación de esta Central, habría un acuerdo acerca de su procedimiento y estrategia.....

Hormazabal : A mi se me plantea una duda. Carlos Salas señaló que el Ministro del Trabajo debe ir a Ginebra en Junio próximo y quiere llevar a alguno de estos dirigentes con él....

Enseguida dio cuenta del seminario realizado por IDEP en la localidad de Jahuel entre el 20 y el 23 de Noviembre, con asistencia de más de 30 delegados extranjeros de alto nivel - presidentes y secretarios de partidos de América Latina - el cual estaba programado ~~para~~ antes del 11 de Septiembre. Orrego, que se encuentra fuera de Chile, encomendó a Eduardo Palma su organización, quien tuvo algunos problemas para su realización debido a que fue difícil que las autoridades de Gobierno concedieran el permiso. Este, en definitiva, fue conseguido por Carmona y Krauss a través del Ministro del Interior y del Jefe de la Plaza, General Arellano, a quienes le hicieron presente que no podían suspenderlo a estas alturas pues incluso era perjudicial para la imagen del país?

Finalmente, fue autorizado y el Gobierno colocó vigilancia al rededor del recinto de Jahuel a cargo del Capitan Salgado, quien explicó que por encargo del Ministro Bonilla se resguardaba el recinto, ubicados lejos del lugar de la reunión, por motivos de seguridad de los participantes.

Da cuenta que el Seminario empezó el Miércoles con una exposición de Generao Arriagada sobre las tácticas políticas del gobierno de la Unidad Popular usadas durante sus tres años de administración. Posteriormente, habló Olguín, quien dividió su intervención en dos etapas:

- 1) Democracia Cristiana frente al Gobierno de Allende, y
- 2) Democracia Cristiana frente al Gobierno de las Fuerzas Armadas.

En esta última parte, dejó en claro que el Partido no tenía opinión política sino opiniones políticas, las que incluso eran discrepantes entre ellas, debido a que la DC no había podido, por razones de todos conocidas, realizar un debate amplio, con representación de sus bases, de los hechos acontecidos a partir del 11 de Septiembre.

Después de la intervención, se inició un debate sobre lo expuesto. La primera pregunta que surgió de los asistentes fue por que estaba dividido el Partido, habiendo un sector con Fuentealba y Leighton y otro con Frei y la Directiva Nacional. Agregaron que Tomic los tenía desconcertados. Frente a esto, se les explicó la falta de opinión formada, pero que el PDC estaba unido y que ningún camarada estaba separado de la DC. Además, se aclaró el asunto de Tomic, ya que ellos habían leído una declaración de Tomic que salieron fragmentadas y no entendían nada de su posición. Otros de los asistentes señalaron que la declaración del PDC, del día 12 de Septiembre, era muy mala, por cuanto hacía fe en las FF.AA. de una vuelta a la democracia. El resto de las opiniones fue para referirse a las exposiciones escuchadas y señalar que la información que había en el exterior era muy diferente a lo que habían visto y escuchado ahora en las intervenciones. Agregaron que la imagen de la DC está siendo utilizada en diversas formas según el país y condiciones. Casi todos culpan a la DC chilena de haber elegido a Allende y llevar al país al marxismo y que también son en cierto modo culpables de lo ocurrido en Chile el 11 de Septiembre. Quienes más atacan a la DC es la derecha y no la izquierda.

Olguín señala que en general fue comprendida la situación nuestra como una experiencia difícil. Además, señalaron su deseo de reunirse con los miembros de la Mesa Directiva la próxima semana, la cual podría ser el lunes a mediodía.

Agrega que considera importante que se haya realizado el Seminario internacional de la DC.

Hormazabal : Creo que fue fundamental el desarrollo del Seminario de IDEP tanto para la imagen de Chile como para la de la Democracia

Cristiana. Informa, además, que la JDC tiene programado un Seminario a nivel juvenil de carácter internacional.

En cuanto lo señalado por Olguín en el Seminario de Idep, Hormazabal señala que discrepa con algunas cosas :

1) Es efectivo que el PDC, por resolución del Gobierno, está en receso, pero nosotros estamos actuando aunque sea con dificultades. Prueba de ello es el paso dado por los sindicales, los campesinos, etc.

2) discrepo que el Partido no tenga opinión partidaria porque si fuera así se justifica, entonces, en el hecho de que Borquez, Videla, Silva y otros estén el gobierno. Creo que la actual Directiva Nacional no buscó esta situación, pero ello no implica que se pueda decir que no hay opinión partidaria.

Olguín : Estoy de acuerdo. Dejé en claro que si bien no hay una opinión partidaria ~~hay~~ opiniones, pero junto con ello hay disciplina interna y que las órdenes de la Directiva son acatadas por todos los militantes demócratacristianos.

Amunátegui : Estoy de acuerdo con lo primero expresado por Hormazabal. En cuanto a lo segundo debe plantearse quiénes y cómo se enfrentan los hechos. Agrega que en la última reunión del Consejo Nacional y la Comisión Política se acordó efectuar una reunión con el fin de lograr establecer un mínimo de consenso, es decir, un mínimo común denominador, delucidando lo que nos une y desune. Considero - agrega - que realizar esta reunión es muy importante para el PDC a fin de que adquiera coherencia lo que se está haciendo, con el objeto de definir estrategias. Me parece - dice Amunátegui - que deberíamos designar algunas personas para que se preocupen de su realización y organización.....

Olguín : Este tema fue discutido en la última reunión y se acordó que era indispensable hacerlo, pero creo conveniente esperar hasta el lunes para que esté Aylwin en Chile. La reunión que podríamos hacer sería un Plenario Ampliado.

Olguín se compromete traer para el lunes proposiciones para que sean analizadas por la Mesa Directiva, las cuales se encargaría a bosquejar junto con Hormazabal.

Por otra parte, se refiere a la declaración realizada por el ZP Presidente de la Junta de Gobierno, General Pinochet, en cuanto a la militancia de funcionarios públicos en partidos políticos y que éstos deberían escoger entre su Partido o su puesto en la Administración

Hormazabal : Me parece que ese no fue el alcance de la declaración de Pinochet, pero sí creo que sus subalternos la están aplicando de esa forma.....

Cerda A: A mi juicio se pretende especular un poco para que algunos renuncien a sus partidos, así publicar nombres en los diarios y hacer el desbande de los partidos políticos. En especial con ello se pretende perjudicar a la Democracia Cristiana. Creo conveniente que a los militantes DC se les pida que anoten los nombres de los Jefes de Servicios que pretenden adoptar esas medidas y con todos esos antecedentes llevarselos a Pinochet para que se pronuncie al respecto porque lo que se pretende es mermar a los partidos políticos.

Olguín : Señala que tuvo conocimiento de un caso en la Casa de Moneda, donde el Jefe reunió al personal y se les pidió al personal que renuncien a sus partidos políticos o a sus cargos.....

Hormazabal : Manifiesta que los funcionarios públicos deberían pedir que se les aclara situación, lo que es legítimo, y que además el PDC no debía aceptar que se les exija la renuncia al partido para ser funcionario público.....

Cerda: Insisto que me parece que Pinochet no plantea eso en su declaración

Amunátegui : En mi opinión, primero debemos tener claro el hecho de si ello es efectivo, ~~porque~~ porque aquí ha llegado de segunda mano y la Directiva del Partido no puede meter la pata al respecto..

Olguín : Conforme, me parece muy acertada la idea.....

Amunátegui : Considero que realmente deberíamos conocer de primera fuente el problema de qué ocurre realmente en la Administración Pública y sin esos antecedentes no conviene hacer nada como Partido.

Hormazabal : Sin embargo, creo que los funcionarios de la Administración Pública podrían pedir una aclaración sobre la materia.....

Salas : Nos preocuparemos de ello de inmediato.....

Olguín : Alomejor no sería conveniente meter en esto a Salas ya que él está preocupado de la futura Central y su posible creación ...

Amunátegui : Considera que especialmente , en estos momentos, no es conveniente que ello lo realice Salas, ya que su trabajo de creación de la Central es dando una imagen de absoluta prescindencia de los partidos políticos.

Hormazabal : No me he referido a que sea Salas quien lo haga, sino un gremio fiscal....

Olguín : Sobre el asunto de la Casa de Moneda, podemos llamar a Sanchez, presidente del Sindicato y DC, para que informe qué ha pasado en esa reparación fiscal.

Cerda : Pasando a otro tema, manifiesta que Héctor Valenzuela está muy desagrado porque a él se le había pedido hacerse cargo de las comunicaciones internas del Partido, en un principio, pero después nunca más de le había señalado nada al respecto. Me manifestó que desea que se le resuelva este problema para saber a que atenerse.

Olguín : Al respecto, señala que conscientemente paró el asunto porque Héctor Valenzuela había agarrado vuelo, sin consultar, y ya tenía incluso personas contratadas para ello. Informa que cuando se le ofreció el trabajo, la Comisión Reestructuradora le solicitó que hiciera un proyecto sobre cómo podía operar un buen sistema de relaciones internas, pero que Valenzuela no sólo se limitó a hacer el proyecto, el que tenía un costo de más de 2.000.000 de escudos, sino que ya tenía gente contratada con que éste se hubiera aprobado.

Cerda : Declara que, sin perjuicio de eso, cree que habría que tomar una resolución y comunicársela.

Amunátegui : Señala que si existe una Comisión Reestructuradora debe ser

ella la que tome este tipo de resoluciones y no la Mesa Directiva.

Cerda : Lo planteo aquí porque fue la Mesa Directiva quien lo designó...

Olguín : Señala que estudiarán el problema. Además, solicita que se cite para el lunes a Sergio Molina, Edgardo Boenninger, Claudio Huepe y Eugenio Celedón para materializar y darle un corte definitivo al asunto del Departamento Técnico del Partido.

Maluenda : Pregunta qué ha pasado con la Comisión que se iba a designar para que se redactara un proyecto DC sobre Reforma Constitucional y agrega que ahora el Gobierno también ha planteado el asunto Municipal.

Olguín : En reunión pasada, se acordó que se iba a conversar con Renán Fuentealba y Francisco Cumplido para que trabajaran en una Comisión presidida por Fuentealba sobre la Reforma Constitucional. Agrega que aún no ha conversado con Fuentealba, pero que en cuanto al financiamiento le planteo esto a Jaime Castillo para se hiciera a través de IDEP y que también lo había solicitado a CPU, quienes quedaron de entregar una respuesta de aquí al lunes.

Amunátegui : Dio cuenta que ayer vino al PDC, Jorge Navarrete, a conversar conmigo el problema de su designación como Agregado de Prensa en Londres. Le señalé el acuerdo tomado por la Mesa en relación a Hernán Millas y que igualmente veíamos inconveniente su participación en dicho cargo. Navarrete, por su parte, me planteó el problema de su seguridad personal; que en oportunidades anteriores en que le habían ofrecido otros cargos, el Presidente Nacional le había manifestado que los aceptara; que frente a este cuarto ofrecimiento, también se lo había consultado a Aylwin, quien le dijo que conforme que viajara como Agregado de Prensa a Roma y que cuando se le habían cambiado la designación a Londres, el Presidente Nacional también le había manifestado que lo aceptara. No obstante todo esto, señaló que está dispuesto a renunciar dando como pretexto la enfermedad de su madre. Me solicitó que se le entregara por escrito la autorización del PDC para asumir dicho puesto o en su defecto el rechazo a que se le permita asumirlo. También me informó que estaba listo para viajar el próximo sábado, que incluso había vendido sus muebles, el auto, etc.

Le manifesté que ratificábamos lo obrado por Aylwin, pero que el resto de la Mesa Directiva estaba desinformada de la resolución * del Presidente. A modo personal, le señalé que me jugaría para que dejara el cargo lo antes posible.

Hormazabal : Manifiesta que rechaza el procedimiento usado, porque dicho cargo tiene implicancias políticas y nuestro Partido no está participando políticamente en este Gobierno Militar.....

Cerda : El problema es otro. Fue el Presidente Nacional quien lo autorizó....

Amunátegui : Creo que ~~hicimos~~ hicimos el ridículo, pues si hubieramos sabido esto no lo habríamos citado..... Navarrete, por su parte, ya tomó previsiones personales y está listo para partir...

Hormazabal : En mi concepto deberíamos borrarlo de los registros del PDC

Olguín : Señala que fue partidario de citarlo en desconocimiento de ~~Max~~

la autorización dada por Aylwin, la que debemos acatar, sin perjuicio de que le hagamos presente su procedimiento. En mi concepto debemos autorizarlo aunque el asunto sea malo para el PDC dejando constancia de ello y por qué se hizo.....°

Hormazabal : Por mil resquicios la gente está en cargos públicos, lo que políticamente no debe ser. No revoco mi decisión frente a Jorge Navarrete.....

Amunátegui : Creo que debemos plantearnos un sistema permanente de colaboración o no a la Junta Militar . No seguir con casos aislados, pues qué sacamos con decirle a Navarrete que no acepte, mientras tenemos a otros DC en cargos del Gobierno. Es imprescindible tomar una decisión política al respecto en forma urgente.

Olguín : Considera que además de que es urgente tomar una decisión política sobre esta materia, hay que considerar que se trata de procedimiento para quien ocupe el cargo de Presidente Nacional que no puede tomar decisiones sin conocimiento del resto de la Mesa Directiva. Esto se lo debemos plantear a Aylwin porque el procedimiento es malo y después definir una política sobre la materia. Yo, por mi parte, soy partidario que no hayan DC en cargos de responsabilidad del Gobierno.....

Amunátegui : Ahora el problema ya está resuelto. Nosotros llegamos tarde

Olguín : Creo conveniente acordar la autorización de Jorge Navarrete, pero se deberá rectificar el procedimiento seguido hasta ahora.

ACUERDO : SE ACUERDA AUTORIZAR A JORGE NAVARRETE PARA QUE OCUPE EL CARGO DE AGREGADO DE PRENSA DE CHILE EN LONDRES° IGUALMENTE SE ACUERDA RECTIFICAR LOS PROCEDIMIENTOS SEGUIDOS HASTA HASTA SOBRE LA MATERIA, EN EL SENTIDO QUE CUALQUIERA DETERMINACION DEBERA SER TOMADA CON CONOCIMIENTO DE LA MESA DIRECTIVA Y FIJAR UNA POLITICA CLARA AL RESPECTO° DE DEJA CONSTANCIA QUE ESTE ACUERDO FUE TOMADO CON ~~LA~~ LA ABSTENCION DE HORMAZABAL.

Amunátegui : Informe que la Mesa dió instrucciones a Victoriano Zenteno para que recuperara los autos del PDC que están en provincias, pero que la indisciplina en las directivas provinciales es alarmante. Como ej. cita Talva, Bío-Bío, Malleco, Valdivia, etc que se negaron a devolver los autos al Partido. Esto es muy grave pues demuestra un grado de indisciplina que merece ser sancionado por el Partido. Creo que sería necesario enviarles una comunicación especial firmada por el Presidente Nacional dando un breve plazo para que dichos vehículos sean devueltos.

Olguín : Señala que está de acuerdo y encarga a Octavio Burotto para que se preocupe de hacerle una comunicación en original a cada uno y además solicitar comunicación telefónica con ellos para hacerles presente que el PDC no está dispuesto a ceptar dicha indisciplina.

Salas : Informa que el próximo año los trabajadores DC realizarán un seminario internacional que debe contar con la autorización de la Mesa Directiva.....

Olguín : Manifiesta que se pongan en contacto con el FUT para que sean ellos quien financien el evento. Este sea planteado al FUT como acuerdo de la Mesa Directiva.

Amunátegui : Por mi parte, estoy conforme con esa proposición de Olguin.

Se levantó la sesión.

www.archivopatricioaylwin.cl